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Con el propósito de certificar a los docentes que imparten el 
idioma inglés, el día de hoy la Universidad Autónoma de Za-
catecas  (UAZ), firmó un convenio con International House 

que es una de las organizaciones de idiomas más grandes del mundo.

   A este respecto, el rector Antonio Guzmán Fernández manifestó 
que el 10 por ciento de los docentes de la UAZ imparten el idioma 
inglés, además de que la institución se convierte en el enlace para 
radiar este tipo de beneficios para el estado.

   “Esto es lo importante y la razón de ser de la universidad, con toda 
la coyuntura internacional se vuelve muy significativo más para un 
estado como Zacatecas y más para una universidad como la nuestra”.

   El director de International House en México, Ariel López Torres, 
explicó que desde su acercamiento a Zacatecas en el año de 2005 se 
ha apoyado la formación y certificación de profesores de inglés. Ex-
plicó que la organización británica que representa cumple 67 años y 
en nuestro país, están desde hace 18 años.

   Señaló que en todo el mundo se ofertan cursos a varios niveles, 
los que calificó de complicados y sofisticados pero cortos, donde se 
forman a los profesores en todo el mundo. En el 2016, se pasó los 
cinco millones de alumnos certificados y de esos, 153 mil fueron 
mexicanos, tomando en cuenta que 400 son de Zacatecas. 

   Indicó que su responsabilidad ahora es asegurarse que todos los 
mexicanos tengan el nivel para aspirar a alguna universidad de habla 
inglesa para estudiar una maestría o doctorado. Cabe señalar que a 

Firma convenio la UAZ para 
certificación de profesores de inglés

través de este convenio se tratará de certificar el mayor número de 
profesores  no sólo de la UAZ, y se certificará maestros de todos los 
niveles con estándares internacionales.

   El coordinador del Área de Arte y Cultura, Cuitláhuac García 
Medina, calificó este paso como importante para la consecución de 
objetivos que impactan en elevar los indicadores académicos en el 
reforzamiento de las lenguas, específicamente el inglés.
   

Texto: Verónica Ramírez.
Fotos: Haydeé Santillán
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En conferencia de prensa el rector Antonio Guzmán Fernán-
dez, anunció la apertura para una segunda y tercera genera-
ción de la Licenciatura en Periodismo en su modalidad se-

miescolarizada, la cual se ofertará a través de la Unidad Académica 
de Estudios de las Humanidades.
   
En la sala de juntas de la Rectoría, y ante la presencia del secretario 
académico, Alejandro Aguilera Galaviz, destacó que esto es parte de 
la diversificación de la oferta educativa, además de que no se contra-
tará nuevo personal, ya que la planta docente de la UAZ será quien 
imparta las materias y secomplementará con otros docentes de fue-
ra; con esto dijo se retoma el proyecto que inició en el 2007.

   Por su parte el representante de la Secretaría de Educación y Cultu-
ra del Estado, Ignacio Castro Guijarro, manifestó que la licenciatura 
cuenta con el apoyo de la secretaría, ya que se valoró y reconoció la 
función del periodismo, la generación de opinión y de la trasferen-
cia de la información con el fin de acceder a una mejor sociedad. 
“Esta licenciatura habrá de mejorar aún más la calidad del ejercicio 
periodístico”.

Segunda y tercera generación de la 
Licenciatura en Periodismo

      En su intervención la directora de la Unidad Académica de Estudios 
de las Humanidades, Laura Gema Flores García, indicó que la UAZ co-
nocedora de las necesidades educativas del entorno, es que se ofrece 
esta licenciatura que llevará el nombre del primer periodista mexicano 
“Juan Ignacio de Castorena Ursúa y Goyeneche”. Lo que vendrá a cubrir  
un vacío de formación profesionalizante en el entorno.

   Especificó que la planta de profesores está altamente calificada y 
gran parte de ellos son miembros del Sistema Nacional de Investiga-
dores (SNI), y todos son pertenecen al Programa para el Desarrollo 
Profesional Docente, para el Tipo Superior (PRODEP).

   Por su parte, la responsable del Programa de la Licenciatura en Pe-
riodismo, Claudia Cecilia Flores Pérez, dio a conocer que el progra-
ma de la licenciatura que iniciará el próximo 14 de agosto del pre-
sente año, está dirigida a periodistas en activo con al menos cinco 
años de experiencia, y que tendrá una duración de cinco semestres 
donde sólo habrá dos únicas generaciones.

Texto: Verónica Ramírez. / Fotos: Horacio Sosa.
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Autoridades universitarias y gubernamentales, así como 
directores de las diferentes unidades académicas de la 
UAZ, dieron inicio a las actividades programadas dentro 

del Seminario taller “Contribución de la cátedra para la paz en el 
proceso formativo del ser humano integral”. Además,  se realizó el 
acto protocolario de firma de convenio entre la Alianza Internacional 
Universitaria por la Paz (Aliup) y la Máxima Casa de Estudios. 

   Al dar la bienvenida en el gimnasio del Campus UAZ Siglo 
XXI, la representante del rector Antonio Guzmán Fernández, la 
coordinadora de Planeación de la UAZ, María Trinidad Romo 
Guerrero,  afirmó que esta temática es fundamental para que los 
jóvenes universitarios tengan una formación integral sin dejar de 
considerar su medio ambiente.

   Otro punto que destacó la funcionaria , fue que en las instituciones 
educativas de nivel superior  - como lo es el caso de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas-, se deben impartir valores universales 

Convenio entre la Alianza 
Internacional Universitaria por la Paz

como la tolerancia y el respeto, que permitan actuar y pensar de 
manera diferente, con una educación hacia la no violencia. 

   Romo Guerrero señaló que la firma del mencionado convenio, 
retribuye en el compromiso que ambos organismos adquieren en 
brindar a los universitarios una educación para la paz.

   Por su parte, la representante de los jóvenes de la Embajada  Mundial de 
los Activistas por la Paz (EMAP) y estudiante de la Unidad Académica 
de Medicina Humana de la UAZ, Nancy Rodríguez,  explicó que para 
lograr que haya paz en la humanidad, se debe trabajar por ella.

   En ese sentido, la alumna exhortó a los jóvenes universitarios 
presentes, a que fomenten y fortalezcan una nueva cultura en la 
sociedad por medio de una semilla de paz, para crear de forma 
natural una transformación hacia una sociedad pacifica. 

Texto y fotos: Thalya Rodríguez 
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El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), An-
tonio Guzmán Fernández, inauguró la celebración del “Día 
Mundial del Riñón 2017”, asegurando que más allá de los pro-

blemas, este tipo de eventos académicos son los que mantienen en 
pie a la institución, ya que a la par de esta celebración –dijo-, se han 
logrado convenios y la propuesta de nuevas carrerasdentro de la Pri-
mera Reunión Regional y Primera Sesión Bimestral de Nefrólogos.

   Ante el secretario de Salud del Estado de Zacatecas, Gilberto Bre-
ña Cantú; de la presidenta del Colegio de Nefrólogos de México A. 
C, Socorro Vital Flores;del presidente del Colegio de Nefrólogos de 
Zacatecas; Javier Ortiz González; del director de la Unidad Acadé-
mica de Medicina Humana y Ciencias de la Salud de la UAZ,Vicente 
Ortega Cisneros; Guzmán Fernández se mostró complacido por la 
trascendencia que significa para la salud social y para la universidad, 
tener un evento de talla nacional que está dirigido a los profesiona-
les de la medicina, en donde además, se  promueve la concientiza-
ción sobre la importancia del cuidado de los riñones que inició en 
el año 2006 .

   En su turno, el secretario de Salud del Estado, Gilberto Breña Can-
tú, fue enfático al señalar que si los pacientes no previenen padeci-
mientos como la obesidad, diabetes o hipertensión -que son cau-
sas de la enfermedad renal-, provocarán un daño irreversible en su 
salud, para lo cual hizo un llamado a la sociedad en general a que 
“asistan periódicamente al médico y no esperen a sentirse mal”. 

   Finalmente, la presidenta del Colegio de Nefrólogos de México, 
Socorro Vital Flores, coincidió con el rector al destacar que el obje-
tivo primordial del congreso es el de hacer conciencia sobre la salud 
renal.

   Afirmó que el 11 por ciento de la población mexicana, tiene di-
versos grados de enfermedad del riñón, lo que impacta de manera 
significativa en la asignación de recursos para atender este padeci-
mientoque se trata a través de la diálisis y la hemodiálisis. 

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 

Día Mundial del Riñón 2017
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Con el propósito de brindar un servicio de análisis psicológico 
a la sociedad zacatecana y a la comunidad de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ), autoridades universitarias 

realizaron el corte de listón para inaugurar oficialmente el Depar-
tamento de Psicometría Aplicada de la Unidad Académica de Psi-
cología (UAP). 

   Como representante del rector Antonio Guzmán Fernández, el 
coordinador del Área de Ciencias Sociales y Administrativas, Juan 
Manuel Rodríguez Valadez, reconoció que este acto es una muestra 
de que en la UAZ se está trabajando en fortalecer los estándares de 
calidad educativos.

   Por su parte, el director de la Unidad Académica de Psicología, 
Hans Hiram Pacheco García, afirmó que este espacio en el área de 
psicometría, está enfocado en la aplicación de pruebas psicológicas, 
como instrumentos para hacer un diagnóstico fidedigno al paciente 
a tratar.

   Agregó que por medio de diferentes exámenes basados en  múl-
tiples situaciones que pasan las personas, el Departamento de Psi-
cometría Aplicada permite que los estudiantes tengan un foro de 
formación en la atención psicológica de los zacatecanos, así como 
de empresas públicas y privadas.

Inauguran el Departamento 
de Psicometría Aplicada

   En ese sentido, el director mencionó como ejemplo el trabajo que 
se está elaborando en el sector público a través de los Centros de 
Intervención y Servicios Psicológicos (CISP), donde se efectúan 
pruebas psicométricas a integrantes que laboran en la Casa Hogar 
del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral para la Familia (DIF). 

   Por último, el responsable del Departamento de Psicometría, Ale-
jandro Huerta, señaló que en este espacioacadémicohay un prome-
dio de 80 instrumentos de medición, como por ejemplolos neurop-
sicológicos, de personalidad, inteligencia, lenguaje, entre otros que 
forman una amplia gama de evaluaciones que están accesibles para 
los estudiantes universitarios, principalmente los que cursan la ma-
teria de Pruebas Psicométricas.

Texto y fotos: Thalya Rodríguez
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El rector Antonio Guzmán Fernández asistió al informe anual 
del delegado del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado en Zacatecas (ISSSTE), Humber-

to Javier Romero Gudiño.

Rector asiste al informe anual del 
delegado del ISSSTE en Zacatecas

   El evento tuvo lugar en el foyer del Teatro Fernando Calderón y con-
tó con la asistencia del secretario de Salud en el Estado, Gilberto Breña 
Cantú, así como de los miembros del Consejo Consultivo del ISSSTE.

Fotos: Horacio Sosa. 
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La Universidad Autónoma de Zacatecas  (UAZ) a través de la 
Unidad Académica de Psicología participará dentro del pro-
yecto “Zacatecas, Ciudad Modelo”,  que promueve la Funda-

ción Modelo en coordinación  con la Secretaria de Salud de Zaca-
tecas (SSZ) y el Centro Estatal Contra las Adicciones en Zacatecas 
(CECAZ). 

   Durante el evento de presentación, el director de la Unidad Aca-
démica de Psicología, Hans Hiram Pacheco García, quien se hizo 
acompañar del coordinador de Área de Ciencias Sociales y Admi-
nistrativas, Juan Manuel Rodríguez Valadez, subrayó la importancia 
que este proyecto tiene  para la UAZ, esto es un reflejo de cómo los 
diferentes sectores se pueden unificar en beneficio del control de las 
adicciones.

UAZ en el proyecto Zacatecas, 

Ciudad Modelo 
   Por su parte, la subdirectora de Promoción de la Salud, Fuensan-
ta Casanova, dijo que a partir de esta estrategia se encaminaría a 
mejorar las condiciones de vida de los zacatecanos, para ello se ca-
pacitó a 13 estudiantes de octavo semestre de  Psicología, con el fin 
de otorgarles las herramientas necesarias que les permitan detectar, 
sensibilizar y aconsejar a los jóvenes que requieran atención en ma-
teria al abuso del alcohol. 

  A lo largo de 6 meses, se efectuarán acciones como obras de teatro y 
sesiones psicológicas para estudiantes de 20 escuelas de nivel secun-
daria y preparatoria de los municipios de Zacatecas y Guadalupe, 
puntualizó  la funcionara. 

Texto y fotos: Thalya Rodríguez 
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Con el propósito de analizar la situación de los connacionales 
zacatecanos, se realizó el “Foro Especial de Atención a Migran-
tes” que tuvo lugar en la Unidad Académica de Contaduría y 

Administración de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). 

   En el Audiovisual B y ante la presencia de la secretaria general de 
Gobierno, Fabiola Gilda Torres Rodríguez, el rector Antonio Guzmán 
Fernández dio la bienvenida a los asistentes y externó que la UAZ ha 
está llevando a cabo acciones encaminadas al tema migratorio.

   Entre ellas, destacó la carta de intención firmada con universidades 
de la frontera, donde la iniciativa sale de este Estado. Asimismo, re-
saltó el convenio que se firmó con Internacional House para la capa-
citación y certificación de los maestros que imparten el idioma inglés.

   Guzmán Fernández comentó que en el encuentro con la Cámara 
de Diputados, se discutió el tema de las estrategias que debe imple-

Foro Especial de Atención a Migrantes

mentar la Educación Superior para aceptar a alumnos deportados, 
los llamados “dreamers”. 

   Explicó que estas son acciones que está llevando a cabo la insti-
tución y que se están cristalizando, “la UAZ es la casa de los mi-
grantes”, señaló que hay áreas en donde se tiene la capacidad para 
recibir a aquellos estudiantes que pudieran ser deportados y generar 
las condiciones y facilidades dentro de la legislación para que tengan 
un tránsito más amigable de adaptación.

   El secretario del Zacatecano Migrante, José Juan Estrada Hernán-
dez, afirmó que la contingencia migratoria no es un tema nuevo, 
sólo que es ahora que le están poniendo atención. El propósito del 
foro –dijo-, es conformar un programa en este gobierno donde se 
contará con la participación de todos.

Texto: Verónica Ramírez. / Fotos: Horacio Sosa
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En la sala Roberto Soto del Teatro Fernando Calderón se llevó a 
cabo la conferencia “Panorama de las Fuerzas Armadas Mexi-
canas y actividades que realizan para contribuir al Desarrollo 

Nacional”, a cargo del general de Brigada D.E.M., Guillermo Almazán 
Bertotto.

   En el evento organizado por la Coordinación de Vinculación, 
se contó con la asistencia de alumnos de las diferentes unidades 
académicas de la UAZ.

Fotos: Horacio Sosa. 

La UAZ difunde la labor de las 
Fuerzas Armadas 

Educación a Distancia reconoce a alumnos 
que concluyen su formación académica

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) a través de la 
Subordinación de Educación a Distancia, llevaron a cabo la  
entrega de reconocimientos a  los  académicos y estudiantes  

que concluyeron el curso propedéutico y diplomado denominados: 
“Profesor Virtual” y “Tecnología Educativa”.

   Cerca de 50 reconocimientos  fueron entregados por parte de 
la Subcoordinación de Educación a Distancia  y la Secretaria 
Académica, a estudiantes nacionales e internacionales  quienes  
realizaron estudios en línea reforzando su formación académi-
ca y emprendiendo acciones para el mejoramiento de esta área 
educativa.

   El secretario académico de la UAZ, Luis Alejandro Aguilera 
Galaviz, reconoció el trabajo que se ha realizado desde la subor-
dinación, “estos trabajos enmarcan a la UAZ, muestran su oferta 
educativa, se abren nuevas posibilidades de aprendizaje, se logra la 
implementación adecuada de las tecnologías más novedosas, esto 
permite dar a conocer lo que se hace desde la UAZ, no sólo en el 
estado, si no a nivel nacional e internacional, más allá de nuestras 
propias fronteras”. 
   

Texto y Fotos: Haydeé Santillán 
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Con la confluencia de todas las instancias administrativas de 
la UAZ y de los sindicatos universitarios, se logró finalizar el 
proyecto del comedor estudiantil de la Unidad Académica 

de Psicología, así lo comentó el rector Antonio Guzmán Fernández 
minutos antes del corte de listón de este especio universitario, que le 
fue entregado a la rectoría por parte de la unidad.

   Ahí mismo, Guzmán Fernández ante la presencia del director de 
la Unidad de Psicología, Hans Hiram Pacheco García y del coordi-
nador de Infraestructura, Luis Humberto Pinedo del Real, ratificó el 
compromiso que la institución tiene con los estudiantes, en donde 
resaltó que el plan de austeridad que implementó su administración 
en ningún punto toca a los estudiantes, tanto la asistencia, casas de 
estudiante y comedores quedó protegido dentro del presupuesto.

   “Todos los servicios estudiantiles quedan garantizados en el presu-
puesto y es lo que más cuidamos, ese fue el compromiso que asumi-

Comedor estudiantil de la Unidad 
de Psicología

mos y es una convicción de nosotros para ustedes”.  Recordó el man-
datario que él también fue usuario de los comedores en sus tiempos 
de estudiante y mucho de lo que es ahora es gracias a estos servicios 
que provee la universidad.

   Cabe señalar que el ahora comedor de Psicología estaba adminis-
trado por la propia unidad, con las ventajas de que se abrirá los sába-
dos, su menú mejorará, el costo del platillo disminuirá, los espacios 
tendrán mayor amplitud para los estudiantes así como de la cocina y 
almacén, proporcionando con ello mayor higiene y ventilación. Este 
espacio contó con una remodelación para ofrecer mejor servicio, 
la cual osciló entre los 120 mil pesos que fueron absorbidos por la 
unidad y la rectoría. 

Texto: Verónica Ramírez.
Fotos: Horacio Sosa.



Página 12 Página 12 

La UAZ en video
búscanos en 
facebook como TV

Como parte de las actividades académicas y estudiantiles de 
la Unidad Académica de Economía de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas (UA)Z), se llevó acabo un foro de análi-

sis con motivo de la conmemoración por el Día Internacional de la 
Mujer.

   Este tuvo como objetivo llevar a cabo una actividad de reflexión 
sobre el papel que ha jugado la mujer mexicana hasta el momento, 
y sobre las condiciones en que desarrollan sus actividades cotidia-
namente.  

Día Internacional de la Mujer 
en Economía 

   Los temas principales a tratar en dicho foro fueron: refrendar los 
derechos de las mujeres, recordar la muerte de 140 jóvenes mujeres 
trabajadoras en la industria en Nuevo León, tema que formó parte 
de la Agenda Internacional de las Mujeres Trabajadoras; la situación 
de México en casos de victimización y violencia contra las mujeres, 
así como la evaluación de las condiciones de las mujeres en cada 
país, población y principalmente en Zacatecas, ya que en lo que va 
del año se han perpetrado diversos casos de feminicidios.

Texto y fotos: Haydeé Santillán 

www.uaz.edu.mx 
estamos también en las redes sociales 
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La Máxima Casa de Estudios cuenta con instalaciones de gran 
nivel que ofrecen desde hace 14 años a la población universi-
taria y zacatecana, atención médica a través de la Clínica de 

Acupuntura, esta forma de medicina es vista como una alternativa 
para todos aquellos interesados en probar tratamientos medicinales 
distintos a los convencionales.

   La responsable de la Clínica Integral de Medicina Alternativa de la 
institución, Fabiana Esther Mollinedo Montaño, comentó que está 
práctica de origen oriental con más de 5,000 años de historia, se 
utiliza para la prevención, tratamiento y rehabilitación de las enfer-
medades del ser humano.

   La especialista en acupuntura de origen vietnamita, NguyenThi-
PhuongLan, explicó que este método terapéutico consiste en la in-
serción de pequeñas agujas de forma y tamaño variable en puntos 
específicos del cuerpo ubicados a lo largo de canales de energía, lla-
mados meridianos, que conectan con todos los órganos vitales del 
cuerpo”. 

   Su utilidad, enfatizó, es restablecer el equilibrio de las funciones 
del organismo mediante un efecto regulador que ajusta el medio in-
terno, favoreciendo la formación de anticuerpos y la producción de 
endorfinas, entre otros mediadores químicos, por lo que se pueden 
tratar y prevenir todo tipo de enfermedades agudas y crónicas.

   Expresó que la eficacia de esta técnica de medicina tradicional chi-
na, ha sido probada en todo el mundo, sobre todo en padecimientos 
que tienen que ver con  los estilos de vida moderna como: estrés, an-
siedad, depresión, anorexia, bulimia, trastornos de conducta y todo 
tipo de adicciones.

  Asimismo se ha utilizado en trastornos neurológicos como parálisis 
facial y nervios periféricos, secuelas de encefalitis, embolia, neural-
gias del trigémino, ciática y otras. También en enfermedades de los 
órganos en los sentidos con respecto a la agudeza visual y auditiva, 
en el estrabismo, para la anosmia (pérdida del olfato) o en vértigos. 

   En problemas cardio-respiratorios para tratar el asma bronquial, 
bronquitis crónica, presión arterial y ritmo cardiaco; en trastornos 
digestivos como vómitos, síndrome acido-péptico, esofagitis, gas-
tritis, colitis nerviosa, ulceras péptica y colon irritable, entre otras 
enfermedades.

  En ese contexto, los especialistas vietnamitas quienes son los en-
cargados de colocar las agujas, destacaron que la acupuntura es un 
tratamiento eficaz que no provoca efectos indeseables, es decir efec-
tos secundarios, además de que es una técnica probada en todo el 
mundo durante miles de años y es de bajo costo.  De la misma for-
ma, refirieron que la Organización Mundial de la Salud en 1979, 
publicó en la revista oficial “Salud Mundial” la utilidad probada de 
la acupuntura en el tratamiento de 40 enfermedades.
   Por último, Fabiana Esther Mollinedo Montaño, exhortó al pú-
blico en general a asistir a los servicios de Acupuntura como parte 
de la Clínica integral de medicina alternativa, a fin de coadyuvar a 
mejorar la calidad de vida de los zacatecanos.La clínica se encuentra 
ubicada en Carretera a la Bufa s/n, colonia la Peñuela, en el edificio 
del ex Hospital Civil, detrás del Centro de Idiomas, tercer piso, con 
citas al teléfono 92566 90 extensión 4516#, en un horario de lunes a 
viernes de 8 a 3 pm.

Texto: Pamela Girón H. / Fotos: Cortesía de la Clínica.

La Clínica de Acupuntura de la UAZ
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En una reunión de trabajo, integrantes de la Unidad Acadé-
mica de Psicología (UAP) de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ)  y docentes de la Universidad Autónoma de 

San Luis Potosí (UASLP) de la Facultad de Psicología, dieron se-
guimiento a la revisión del contenido académico que contiene las 
materias que van a conformar la Especialidad en Psicología Laboral 
y Organizacional. 

   Al respecto, el coordinador de Investigación y Posgrado de la UAP, 
Isauro García, mencionó que esta nueva oferta educativa tendrá una 
duración de un año, además dijo que el proyecto está determinado 

Proyecto para la Especialidad en 
Psicología Laboral y Organizacional

Como parte de las actividades que la Universidad Autónoma 
de Zacatecas realizó en el marco de la conmemoración del 
Día Internacional de la Mujer, la Unidad Académica de En-

fermería organizó la conferencia magistral “El espejismo de la Igual-
dad”, a cargo de la responsable de la Coordinación de Igualdad de 
Género, Leticia Torres Villa. 

   En el evento, igualmente se efectuó un reconocimiento a cada una 
de las docentes, administrativas y estudiantes mujeres que integran 
esta escuela. Ahí, la directora de la Unidad de Enfermería, Perla Ma-
ría Trejo Ortiz, destacó el arduo trabajo de las docentes y adminis-
trativas hacia la comunidad estudiantil y la sociedad. 

   Asimismo, al tiempo que hizo un llamado a sumar esfuerzos para 
generar un ambiente de armonía y trabajo colaborativo de todas y 
todos los que integran esta unidad, reconoció el rol de las mujeres 

Enfermería presentó la conferencia 
“El espejismo de la Igualdad”

para ser interinstitucional, lo que permitirá que se desarrolle en di-
cha unidad de la universidad. 

   La especialidad está dirigida a egresados de la Unidad de Psicolo-
gía y profesionistas con formación similar, sobre todo a los incorpo-
rados a empresas privadas y públicas que necesitan especialistas en 
psicología laboral y organizacional, que en la actualidad es un área 
demandante en nuestra entidad- explicó García-. A finales del mes, 
este proyecto será presentado por el Consejo de Unidad ante el Ho-
norable Consejo Universitario (HCU), para su aprobación.

Texto y fotos: Thalya Rodríguez 

estudiantes que forjan su futuro como licenciadas en enfermería de 
excelencia para contribuir a la salud de la población Zacatecana y 
de México. 

Texto y fotos. Cortesía docente de Enfermería 



Página 15 

Teniendo como sede el salón “Dr. Leonel Álvarez Yáñez”, se 
llevó a cabo la presentación pública de avances de investiga-
ción de los alumnos de la Maestría en Ciencia Política de la 

Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ).  

   “Las Campañas negativas en México” es el título del trabajo ex-
puesto por Emma Carlos González, en donde comentó que el Sis-
tema Electoral Mexicano requirió de una reforma que regulara las 
campañas negativas, la cual se dio en el 2007-2008, periodo que pre-
sentaba algunas lagunas. Entre los cambios en esta reforma fue lo 
referente a la compra de publicidad, el intervencionismo, el límite de 
la propaganda gubernamental y las campañas negativas.

  Posteriormente a la  presentación, se pasó a una ronda de pre-
guntas para luego dar pie a la exposición “La convergencia política 
de América del Norte. Los retos institucionales” a cargo de Jazziel 
Garza de la Fuente.  Seguida de Salvador Herrera Pretelín y Mayra 
Selene Lamas Flores, con los temas “Neoliberalismo y Colonialismo 
Industrial en América Latina” y “La inserción laboral de los jóvenes 
profesionistas en Zacatecas: su problemática y las políticas públicas 
en el periodo 2010-2015”, respectivamente.
 

Avances de investigación alumnos 
de la Maestría en Ciencia Política

Texto: Verónica Ramírez. / Fotos: Horacio Sosa.

Ciclo de conferencias sobre los 
quehaceres de la psicología

En el marco del ciclo de conferencias “Los quehaceres de la 
psicología”, el director de la Unidad Académica de Psicología 
(UAP), Hans Hiram Pacheco García, presentó en la sala de 

videoconferencias su ponencia “Encuadre en psicoanálisis” ante 
los alumnos de dicha unidad. 

   En esta conferencia, que es la cuarta y última del ciclo, Pacheco García 
explicó a los estudiantes la importancia que tiene la salud mental cuando 
se es profesionista, ello tomando en cuenta el aspecto clínico y práctico al 
tratar a un paciente que necesite ser analizado psicológicamente. 

   Al respecto, el funcionario mencionó que para llevar a cabo 
un tratamiento por medio del psicoanálisis, el profesional debe 
considerar el caso individual del analizado, en donde se examinen 
sus rasgos clínicos y psicológicos, como los son su estado emocional 
y sus circunstancias actuales. 

   En los casos de psicoanálisis, es fundamental el trato que el psicólogo 
le dé al paciente, así como definir el tiempo que va a durar la sesión, 
su frecuencia y el costo que va a tener. Para finalizar, Hiram Pacheco 

aseguró que el especialista debe reflexionar sobre las condiciones 
clínicas y prácticas que presente el paciente para determinar el 
encuadre al finalizar cada sesión, con la finalidad de que éste valore su 
tratamiento. 

Texto y fotos: Thalya Rodríguez 
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En el marco de la celebración del Día Mundial del Riñón 2017, la 
Universidad Autónoma de Zacatecas a través de la Unidad Aca-
démica de Medicina Humana, presentó a profesionales de la salud 

temas de interés como la obesidad, la diabetes, estrategias nutricionales, 
riesgos de accesos vasculares para hemodiálisis y aspectos referentes al 
trasplante renal.

   De esa manera, dando continuidad a las actividades, se brindó en la sala 
Roberto Soto del Teatro Fernando Calderón la conferencia “Nefropatía 
diabética”, por parte del integrante del Centro de Atención Nutricional de 
Fresenius Kabi México, José Luis Luján Paulín. 

   Al dar inicio a su ponencia, el especialista comentó que Fresenius Kabi 
es una empresa mundial que se dedica al cuidado de la salud, enfocada en 
los medicamentos y tecnologías de infusión, de transfusión y tratamien-
tos de nutrición clínica para los pacientes crónicos. 

   En su intervención, afirmó que la atención nutricional en este tipo de 
caso -nefropatía diabética-,   debe ser adaptable a cada paciente. Aunque, 
expresó, que en el centro de detección se controla los rangos de la glucosa 
y de la albuminuria, para descartar algún fallo renal. 

   En general, a los pacientes que buscan una intervención de índole nu-
tricional se les ayuda a que por medio de un programa bajen las grasas 
saturadas, entre las más comunes está el omega 3 que explicó el especia-
lista, “al cuerpo no le es fácil digerirla y es muy común en la gastronomía 
mexicana”.

   Al respecto, aseguró que se tiene que tener equilibrio con los alimentos 
que contienen fósforo, por ejemplo el refresco, la leche y la carne roja., 
así como los alimentos ricos en potasio para regular los índices de urea 
y creatinina.

   Para concluir, indicó Luján Paulín, es importante que los pacientes diag-
nosticados con fallo renal lleven un tratamiento de manera integral por 
medio de sus medicamentos, ejercicio y un buen régimen alimenticio, 
para así evitar que se le practique una hemodiálisis. 

Texto y fotos: Thalya Rodríguez 

Especialista nutricional imparte 
plática sobre nefropatía diabética
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La subdirectora de Salud del Centro de Justicia para las Muje-
res, Bertha Guillén Morán, impartió la conferencia “Derechos 
humanos de las mujeres”, que organizó la Unidad Académica 

de Psicología. En ella, la funcionaria detalló la aplicabilidad de estos 
derechos a la vida cotidiana.

   Señaló que si bien se han conseguido avances legislativos en la 
protección de los derechos humanos para las mujeres, aún viven 
violencia en todos los sentidos, acciones que limitan su integración 
en el desarrollo social y económico.

    Dijo que ese tipo de violencia se da de manera física, psicológica, 
económica y sexual. Precisó que el entorno en donde más se agrede 
al género femenino es en el hogar, pero también se encuentra en el 
trabajo, prevaleciendo el acoso sexual y laboral. 

   Ante los jóvenes estudiantes de la unidad, la especialista explicó 
que en cuestiones de género, se deben liberar esas prácticas sociales 
que han estado arraigadas, “al liberar esas cargas sociales lo dere-
chos de dignidad se darían por antonomasia”.

   Informó, además, que el Centro de Justicia para las Mujeres, juega 
un papel muy importante en la conservación de los derechos, cuales 
están respaldados por especialistas en derecho penal y en derecho 
familiar, y reforzados por cinco ministerios públicos en donde cua-
tro sólo reciben denuncias por delitos de género y el otro por aten-
tados contra la integridad sexual y feminicidio.

    Afirmó que para resolver este tipo de problemas, se canaliza a 
los inculpados a un tratamiento de “reeducación para hombres”, que 
implica la reintegración al núcleo familiar mediante tareas y refor-
zamiento de la demostración de afecto hacia la pareja, sin embargo 
señaló que los agresores tienden a repetir patrones de conducta has-
ta tres generaciones, lo que hace complicado resolver el problema.

Conferencia sobre los derechos 
humanos de las mujeres

   Bertha Guillén Morán añadió que la preocupación se centra en que 
los hijos no desarrollen ese patrón de conducta que sin duda se pue-
de reflejar en el abuso deuna familia, pareja, en el entorno escolar o 
hacia sus propias hermanas  -en el caso de los hombres-, y en el caso 
de las niñas que se acostumbren a recibir abusos y humillaciones.

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 
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El estudiante del Doctorado en el Instituto de Ciencias Nucleares 
de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
Pedro Rubén Rivera, fue el encargado de dictar la conferencia 

de los tradicionales Martes de la Ciencia con el tema: “Las estrellas en 
sus ojos. Mujeres astrónomas a lo largo de la historia”.

   Durante la charla realizada en el salón “Rojo” del Museo de Cien-
cias, el investigador explicó de manera breve las dificultades que han 
enfrentado las mujeres para realizar ciencia, específicamente en el 
área de la astronomía, en la que dijo se han encontrado con enormes 
dificultades para trascender, “hace cuarenta años se les impedía la 
entrada a algunas áreas de investigación y de observatorios”.

En ese contexto, argumentó que en el año 2001, 4.01 millones de 
mujeres en nivel secundaria se inclinaron por las matemáticas, fí-
sica, química o ingeniería; en 2005 sólo 2.8 millones egresaron de 
la preparatoria; para el año 2011, únicamente se titularon de una 
carrera profesional 167 mil; lo que da cuenta de lo complicado que 
es para las mujeres concluir e integrarse a un ámbito profesional de 
manera exitosa, ya que existe discriminación y poco interés por al-
gunas de las ciencias. 

Destacó la importancia de liberar a las mujeres del estigma de “poco 
capaces dentro de la ciencia”, y se mostró convencido de que por 
medio de la inclusión se registrarán grandes hechos de científicas, 
como aquellas que lograron el premio Nobel. Rubén Rivera citó al-
gunos ejemplos de mujeres destacadas como Aganike, una astró-
noma que vivió en el año 1900 a.C., que fue considerada una bruja 
porque predecía eclipses con asombrosa exactitud. 

   También habló de la madre de la Astronomía, refiriéndose a la 
griega Hypatia de Alejandría, matemática y astrónoma que vivió en 

Mujeres astrónomas a lo largo de 
la historia, conferencia de los 

Martes de la Ciencia 

el siglo IV, y quien fue acusada de ejercer las “malas artes”, por creer 
que podía oscurecer a voluntad el sol cubriéndolo con la luna, lo que 
provocó que muriera desollada viva en una plaza en Roma.

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 
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El docente investigador de la Unidad Académica de Filosofía, 
Marco Torres Inguanzo, ofreció la charla “Como enfrentar un 
mundo de trumpadas”, en referencia a la política que reciente-

mente estableció el Presidente Donald Trump contra México.

   Afirmó que aunque es necesario este contrato para México, desde 
su firma en 1994 no se han obtenido los beneficios esperados, por 
lo que dijo “se hace necesario analizar cuáles son efectos de haber 
abandonado la política del mercado interno que fue sustituida por 
el TLCAN, que no se ha traducido en crecimiento para el país”, lo 
anterior lo ejemplificó señalando el desplazamiento del mercado in-
terno que tuvo México desde 1936 a 1980.

“Como enfrentar un mundo de 
trumpadas”: Marco Torres Inguanzo

  El investigador finalizó su plática con el tema de la migración y de cuál es 
la expectativa a corto plazo, es decir al 2018, momento crucial para nuestro 
país porque se empezará con la preparación para la elección presidencial. 

   Comentó que de momento no se ha presentado una deportación 
de mexicanos significativa, debido al freno con que Donald Trump 
se ha enfrentado con el gobernador de California y con un sin nú-
mero de activistas que defienden a los migrantes y que han judicia-
lizado las medidas discriminatorias del gobierno americano, por lo 
que subrayó que,  “a partir del año 2018 se espera una repatriación 
de 100 mil mexicanos al año, lo que es un serio problema económico 
y social que deberá enfrentar el gobierno mexicano”. 

Texto y fotos: Gilberto Escobedo 

Jornadas Pianísticas “César López Zarragoitia” 

La Unidad Académica de Artes de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ) continúa realizando las Jornadas Pianísticas 
“César López Zarragoitia” en su edición 2017. En esta ocasión, 

maestros y estudiantes (de los niveles previos de segundo y cuarto 
semestre de piano) ofrecieron un concierto. Las jornadas se dan en 
honor del músico y pedagogo cubano que laboró en la UAZ de 1991 
a 1996, César López Zarragoitia. 

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 
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La docente investigadora de la Unidad Académica de Artes 
de la UAZ, Rosa María García Ortiz, impartió la conferencia  
“Ejercicio de comprensión lectora y contextualización”, en 

marco del proyecto “Biblioteca Itinerante”, a cargo del director de la 
unidad mencionada, Raúl Valdés Venegas. 

   Durante la conferencia, la universitaria explicó a los padres la im-
portancia de la comunicación  mediante el ejercicio de la compren-
sión lectora y  contextualización, a través de una carta en la que el 
remitente deja huecos en su redacción, permitiendo con ello que 
García Ortiz realizará un juego de palabras en el cual se tenía que 
descubrir el mensaje real de la misiva. 

   Así a través de preguntas sobre los sentimientos y percepciones, 
los espectadores aprendieron la trascendencia de la comunicación, 
la lectura, la redacción y la lingüística basado en los procesos que in-
tervienen en ella, como lo son: el emisor, referente, código, mensaje, 
canal, receptor y contexto.   

   De la misma manera se adentró en los procesos y consecuencias 
sobre la mala utilización del lenguaje o la redacción, “provocando 
que se contamine o se trunque la comunicación”, que es esencial 
para el ser humano.  Al  finalizar, García Ortiz invitó a los padres de 
familia a reforzar la comunicación y a tratar de hacer uso correcto 
del lenguaje para mejorar la interacción con sus familiares y con la 
gente en su entorno. 

Texto y fotos: Gilberto Escobedo. 

“Ejercicio de comprensión lectora y 
contextualización”: universitaria

Lunes a domingo de 14:00 a 14:30 horas, además, Sábado de 16:30 a 17:00 y
domingo de 15:00 a 15:30 horas

Escúchalo por Radio Zacatecas 97.9 FM
www.radio.uaz.edu.mx

www.                    .com/NotiUAZ
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“La prevención de la violencia escolar”: 
investigador de la Universidad Sorbonne

“La prevención de la violencia escolar” es el título de la conferencia 
que dictó el día de hoy el doctor en Sociología de la Universidad 
Sorbonne de París, Francia, Franz Vanderschueren, en el foyer del 
Teatro Fernando Calderón.

   A nombre el rector Antonio Guzmán Fernández, el coordinador 
del Área de Ciencias Sociales y Administrativas, Juan Manuel Ro-
dríguez Valadez y ante la presencia de la secretaria de Educación 
en el Estado, Gema Mercado Sánchez, dio la bienvenida al ponente 
experto en criminalidad,  y señaló que “la UAZ como espacio plural 
y gestor de conocimiento y comprometido con los problemas que 
aquejan a la sociedad,contribuye corresponsablemente a generar 
conciencia junto con las autoridades políticas, académicas y civiles 
en el estado para prevenir la violencia en la escuela.

   Franz Vanderschueren quien fuera consultor de la ONU, inició su 
conferencia comentando que en los años 60s no había violencia en 
las escuelas y nadie hablaba de ello, fue hasta los 70s y 80s que se 
habla del fenómeno como universal del mundo occidental.

   Para el asesor en temas de prevención de la violencia, subrayó 
que la escuela es la primera responsable de esta, empezando por los 
docentes, padres de familia y el entorno, a los que consideró genera-
dores de frustración en el estudiante.

   Definió la violencia en la escuela como la actividad y actos encami-
nados por uno o varios individuos que provocan dolor físico, mental 
o herida  a los actores del medio escolar  o cuyo objetivo es dañar 
objetos en el seno del establecimiento.

   Explicó que la violencia escolar es opuesta a la violencia intrafami-
liar en donde se pretende mantener en secreto; de forma contraria 
la violencia escolar los actos se busca se hagan públicos con el fin de 
que el generador de violencia sea considerado “un chingón”. Consi-
deró que la violencia psicológica –que es generada mayormente por 
las mujeres- es más dañina que la violencia física que es más común 
en los hombres sobre todo en la edad de la pubertad.

   Sobre el lugar donde se cometen más agresiones según un estudio 
que se realizó entre estudiantes es el salón de clases seguido del patio 
de la escuela; contrariamente los docentes manifestaron que era el 
patio donde se registraba la violencia escolar. Lo anterior lo explicó 
en el sentido de que los docentes no perciben la violencia en el salón 
de clases por lo que hay que formarlos junto con los directivos.

   Entre las formas de erradicar este fenómeno, manejó como primer 
punto el entender y asumir el problema; intervención en la escuela, 
donde se debe de considerar la disciplina que sea consensuada, no 
impuesta; que exista un espacio de catarsis, en el que los alumnos 
puedan manifestar lo que sienten para que se sientan liberados; la 
mediación, que en el caso de alumnos debe ser otro alumno; foca-
lizar el bullying.  

   Para finalizar, dijo que no hay receta sobre la violencia escolar, cada 
institución debe encontrar su fórmula propia y trabajar a su ritmo, 
“la violencia escolar no se puede erradicar, se puede disminuir”.

   Texto: Verónica Ramírez. Fotos: Horacio Sosa.
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